## RECURSOS EN INTERNET SOBRE COOPERACIÓN EN ARGENTINA

**CLARISA GIACCAGLIA\*** 

En esta sección se busca brindar información sobre los principales recursos disponibles en Internet referidos a la cooperación para el desarrollo en Argentina.

A partir del año 1992, la Argentina crea, dentro de su Cancillería, el Fondo Argentino de Cooperación Horizontal (FO-AR), convirtiéndose de este modo en un país con un rol mixto, como receptor de cooperación pero también como oferente. Por consiguiente, la sección busca reflejar esta doble condición del país, presentando cuatro apartados: Organismos Internacionales, Agencias Bilaterales de Cooperación en Argentina, Cooperación Oficial de Argentina y Redes de ONG, Tercer Sector e investigación.

Cabe señalar que el recuento de los distintos organismos internacionales y agencias gubernamentales nacionales, intervinientes en el proceso de cooperación en Argentina, fue realizado tomando en consideración la enumeración efectuada por la Cancillería y dado a conocer a través de su sitio web oficial. Es importante destacar, además, que las páginas webs de dichos organismos y agencias poseen apartados con publicaciones e informes anuales que dan cuenta sobre el estado de la cooperación internacional en Argentina y en la región. En el caso de aquellos proyectos que, dependiendo de alguna agencia en particular, gozan al mismo tiempo de un sitio web propio, se hace referencia a dicho vínculo específico.

Finalmente resulta relevante puntualizar que, si bien esta recopilación de páginas webs no reviste un carácter integral, procura ser una herramienta de utilidad para todos aquellos interesados en el estudio de la cooperación en Argentina.

<sup>\*</sup> Licenciada en Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Rosario (UNR) de Argentina. Becaria Doctoral del CONICET. Docente de la cátedra de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales (UNR).

### Organismos internacionales

#### Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)

http://www.eclac.org/argentina/

La Oficina de la CEPAL en Argentina fue creada en 1973. En los treinta años transcurridos, la oficina estuvo dedicada permanentemente al estudio de la economía argentina. Su función es doble. Por un lado, da respuesta a solicitudes de cooperación técnica de organismos del sector público y de otras instituciones del país para llevar a cabo emprendimientos específicos. Por el otro, como parte integrante de la secretaría de la CEPAL, la oficina incorpora la experiencia argentina en los trabajos de cobertura regional que desarrolla la institución y, en un sentido inverso, difunde dentro del país los trabajos regionales y subregionales elaborados por la CEPAL.

# Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO)

http://coin.fao.org/cms/world/argentina/es/PaginaInicial.html

En Argentina, la FAO ha desempeñado un papel fundamental en la realización de inventarios de los recursos hídricos, pesqueros, forestales y de tierras y ha completado censos agropecuarios que han proporcionado la base para formular políticas y estrategias de desarrollo. Durante el periodo 1980-2005, la FAO ha estado brindando cooperación técnica a la República Argentina a través de 92 proyectos, de los cuales 12 son regionales.

#### Fondo Internacional para el Desarrollo Agrícola (FIDA)

http://operations.ifad.org/web/ifad/operations/country/home/tags/argentina http://www.proinder.gov.ar/

El Gobierno argentino, con el apoyo del FIDA, ha constituido el Foro Nacional de Agricultura Familiar, que reúne a productores rurales pequeños y medianos de todo el país, para discutir políticas de fomento de este sector. La iniciativa más relevante es el Proyecto de Desarrollo de Pequeños Productores Agropecuarios (PROINDER), financiado por el Banco Mundial, y diseñado con el apoyo del FIDA. Es un programa de cobertura nacional ejecutado por el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación, que actúa de manera descentralizada en las 23 provincias y que tiene por objetivos fundamentales: mejorar las condiciones de vida de pequeños productores agropecuarios pobres —a través de la mejora de sus ingresos en forma sostenible y el incremento de su grado de organización y participación— y fortalecer la capacidad institucional nacional, provincial y local para generar políticas de

desarrollo rural. Con este objeto el Proyecto promueve la realización de estudios y brinda apoyo técnico a los gobiernos provinciales.

#### Fondo Multilateral del Protocolo de Montreal (FMPM)

http://www.ambiente.gov.ar

Establecido en la Enmienda de Londres, este Fondo ofrece ayuda monetaria, expertos, información y capacitación a los países en vías de desarrollo que elaboren un programa para la implementación de tecnologías que permitan la reducción y sustitución del uso de las Sustancias que Agotan la Capa de Ozono (SAO). En Argentina, la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación, elaboró en 1994 el Programa País el cual establece un plan de reconversión industrial de las empresas que emplean SAO hacia el uso de tecnologías alternativas. Dicho proyecto es financiado con fondos provenientes del FMPM y ejecutados por cuatro Agencias de Implementación: PNUD, ONUDI, PNUMA y Banco Mundial.

#### Fondo de Población de Naciones Unidas (FNUAP)

http://argentina.unfpa.org/2009/08/10/1054/programas/

La oficina de UNFPA Argentina acompaña los esfuerzos del gobierno y de la sociedad civil para alcanzar el acceso universal de las mujeres y las parejas a servicios de salud sexual y reproductiva de calidad, reducir las muertes maternas, superar la pobreza y promover la igualdad entre los géneros. Actualmente, los programas de cooperación cubren las siguientes áreas: salud sexual y reproductiva, población y desarrollo, igualdad de género y empoderamiento de las mujeres.

### Foro de Cooperación América Latina-Asia del Este (FOCALAE)

http://focalae.mrecic.gov.ar/

Es una asociación en la que participan 18 estados latinoamericanos y 15 de Asia del Este, con el objetivo de promover la interacción y conocimiento mutuos. Busca forjar vínculos más efectivos y dinámicos entre dos regiones que se caracterizan por su rápido crecimiento y cuyas relaciones no se han desarrollado aún en forma acorde con las posibilidades de complementación mutuas.

#### Fondo Fiduciario Pérez Guerrero (PGTF)

http://www.cancilleria.gov.ar/portal/secin/dgcin/pgtf.html

Fue establecido por la Organización de las Naciones Unidas en1983 con el propósito de apoyar las actividades de cooperación técnica y económica de los países en desarrollo. Sus fondos se canalizan a través del Programa de

Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). En Argentina, actualmente, se encuentran en ejecución los siguientes proyectos: "Desequilibrios territoriales y educación universitaria: influencia de los desequilibrios territoriales en el rendimiento de los estudiantes universitarios". Universidad Nacional de La Plata; e "Identificación de oportunidades de cooperación internacional para la radicación de jóvenes en pequeñas localidades de Argentina, Chile y Uruguay", Fundación Banco de la Provincia de Buenos Aires —BAPRO—.

#### Organización de los Estados Americanos (OEA)

http://www.oas.org/es/acerca/cooperacion.asp

En materia de cooperación, la OEA ofrece a los estados miembros un apoyo fundamental en el fortalecimiento de la capacidad institucional y humana para que puedan abordar efectivamente los nuevos desafíos. La Secretaría General ha trabajado en la implementación de reformas técnicas a los sistemas electorales de diversos países miembros. También ha proporcionado capacitación para funcionarios del gobierno en áreas tan diversas como negociaciones comerciales, migración y desastres naturales.

#### Organización Internacional para las Migraciones (OIM)

http://www.oimconosur.org/varios/index.php?url=argentina

Argentina es miembro fundador de este organismo. Las oficinas de la organización se instalaron en el país en 1953, para desarrollar programas de cooperación técnica entre países, de transferencia y retorno de recursos humanos calificados, de movilización de expertos en cooperación internacional y de apoyo en el traslado de becarios. Los principales programas y actividades que ha desarrollado la OIM en Argentina se enmarcan bajo las siguientes áreas fundamentales: cooperación técnica en materia migratoria, lucha contra el tráfico y la trata de personas, asistencia en el traslado, apoyo a becarios y transferencia de recursos humanos calificados, migración y cooperación para el desarrollo, actividades de difusión y de capacitación.

#### Organización Internacional del Trabajo (OIT)

http://www.oit.org.ar

http://www.programa-cea.org

El Programa de Apoyo a la Consolidación y Mejora de la Calidad del Empleo en la Argentina (CEA) es un proyecto de cooperación técnica que busca contribuir de manera efectiva a la promoción de más y mejor trabajo decente en Argentina, a través de asistencia técnica a la Secretaría de Empleo del Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social. Es ejecutado por la Organización

Internacional del Trabajo (OIT) con la participación de la Agencia Italia Lavoro (IL) del Ministerio de Trabajo de Italia, y el financiamiento de la Cooperación Italiana. El CEA da continuidad al Programa Integrado para la Reactivación del Empleo en Argentina (AREA) ejecutado en el periodo 2004-2008, para la puesta en marcha de políticas activas de empleo. El CEA, sin embargo, es un proyecto nuevo formulado sobre la base de la experiencia obtenida en la ejecución de AREA y en respuesta a las necesidades presentes en el marco de la actual situación económica, social e institucional de Argentina.

## Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI)

http://www.unido.org/

Nacida de la convicción de que la industrialización sienta las bases del desarrollo económico a largo plazo, la ONUDI fue creada en 1966 como órgano central de coordinación de las actividades industriales en el sistema de las Naciones Unidas, así como para promover el desarrollo y la cooperación industriales en los planos mundial, regional, nacional y sectorial. Hoy en día, desempeña una doble función: por una parte, constituye un foro mundial para apoyar y promover el desarrollo industrial fomentando alianzas e iniciativas conjuntas. Por otra parte, presta servicios integrados de cooperación técnica, es decir, plasma en la práctica los principios formulados en los foros mundiales mediante la prestación de servicios integrados a los gobiernos, instituciones y empresas.

#### Organización Panamericana de la Salud (OPS)

http://new.paho.org/arg/

Actúa como la Oficina Regional para las Américas de la Organización Mundial de la Salud (OMS) orientando el abordaje de los aspectos de mayor prioridad para la mejora de las condiciones de salud de la población. Para Argentina, esta agenda se implementa a través de diversas acciones de cooperación técnica con la finalidad, entre otras, de lograr la disminución de brechas inequitativas en salud y el fortalecimiento de sistemas sanitarios provinciales, dando prioridad a la atención primaria.

La República Argentina y la OPS/OMS han firmado un Memorándum de Entendimiento para desarrollar un Programa de Cooperación Triangular con terceros países de América Latina, del Caribe y África. En ese marco, se está avanzando en forma conjunta en las siguientes iniciativas coordinadamente con el Ministerio de Salud de la Nación: asistencia técnica a Nigeria —para la prevención y/o erradicación de la polio, fortalecimiento del Programa de

Inmunizaciones, mejora del sistema de salud—; contactos para desarrollar programas sanitarios de carácter preventivo en áreas de frontera y ciudades espejo con Paraguay y Bolivia, Talleres sobre temas de control y calidad de medicamentos y farmacovigilancia con el CARICOM.

#### Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)

http://www.undp.org.ar/

Es la red mundial de Naciones Unidas en materia de desarrollo. En Argentina, el PNUD impulsa y provee apoyo técnico sustantivo y de gestión a más de 80 proyectos ejecutados por organismos gubernamentales y de la sociedad civil. Estas iniciativas se centran en el desarrollo de capacidades, trabajando en dimensiones como el fortalecimiento de la gobernabilidad democrática, la promoción de los derechos humanos, la reducción de la pobreza, el desarrollo productivo y social, la protección del ambiente y la igualdad de género.

### Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA)

http://www.sela.org

Es un organismo regional intergubernamental, con sede en Caracas (Venezuela), integrado por 26 países de América Latina y el Caribe. En materia de Cooperación Económica y Técnica, sus principales objetivos se basan en: a) impulsar la cooperación multilateral y bilateral hacia la región de parte de organismos internacionales y países donantes y actuar como punto focal regional para la cooperación económica y técnica entre países en desarrollo, b) alentar el intercambio de experiencias e información sobre políticas nacionales, en particular las de mayor relieve para la coordinación macroeconómica, lucha contra la pobreza, inclusión social y cooperación internacional.

#### Unión Europea (UE)

http://ec.europa.eu/delegations/argentina/eu\_argentina/cooperation/index\_es.htm

Desde un punto de vista institucional, Argentina fue el primer país de América Latina que formalizó sus relaciones con la Unión Europea a través de acuerdos de cooperación. El Acuerdo Marco de Cooperación Económica y Comercial Argentina-Unión Europea, que data de 1990, sentó las bases para la cooperación bilateral en comercio exterior, economía, agricultura e industria, así como también la posibilidad de extender la cooperación a otras áreas.

En el marco bilateral, la Argentina accede a la cooperación técnica no reembolsable brindada por la Unión Europea. Actualmente están en ejecución

proyectos de la estrategia 2000-2006 —centrados en la cohesión social, los derechos humanos y la competitividad y la facilitación del comercio—, y proyectos correspondientes a la estrategia 2007-2013 —vinculados al fortalecimiento de la educación, la formación y el desarrollo de los recursos humanos en Argentina, mejora de la competitividad económica del país y profundización de las relaciones bilaterales—. Cabe destacar que la cooperación técnica comunitaria se realiza, principalmente, a través de la asistencia técnica, es decir, mediante la provisión de expertos para asesoramiento y capacitación así como la provisión de equipamiento.

### Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF)

http://www.unicef.org/argentina

UNICEF está presente en Argentina desde mayo de 1985, brindando cooperación técnica y asistencia financiera al Estado y a la sociedad argentina en diferentes áreas vinculadas al bienestar de la infancia y la adolescencia. Este apoyo se brinda a través de ciclos de cooperación de cinco años, definidos por UNICEF y el gobierno argentino. Actualmente, se desarrolla el Programa de Cooperación de UNICEF (2005-2009), que busca incidir en todo el país, pero con una concentración del esfuerzo en las provincias del Norte argentino, donde los índices de pobreza, desnutrición, mortalidad infantil y educación son más desfavorables que en el resto del país. Se presentan dos grandes áreas de trabajo: el Programa de Políticas Públicas para la Inclusión Social y la Equidad y el Programa de Monitoreo y Movilización Social.

Cabe señalar que, a fines de 2007, se firmó un Memorandum de Entendimiento entre la República Argentina y UNICEF sobre Cooperación Triangular para desarrollar, en forma conjunta, proyectos en terceros países de América Latina y el Caribe y de África. En este marco se está trabajando en un proyecto en Haití sobre planificación del gasto público para niñez y adolescencia.

# Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM) http://www.unifem.org.br/

El Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer provee asistencia técnica y financiera para iniciativas innovadoras que promueven el empoderamiento de las mujeres y la igualdad de género. Para ello, las prioridades de UNIFEM se orientan en torno a la reducción de la pobreza y exclusión de las mujeres, la eliminación de la violencia de género, la contribución a la disminución de la propagación del VIH/SIDA entre mujeres y niñas y el apoyo de la función de liderazgo de las mujeres en la gestión

pública. Las actividades de UNIFEM en Argentina son coordinadas por la Oficina Regional para Países del Cono Sur con sede en Brasilia (Brasil).

#### Fondo Mundial para el Medio Ambiente (FMAM)

http://www.thegef.org

Proporciona financiamiento a los países en desarrollo para proyectos encaminados a proteger y utilizar racionalmente el medio ambiente mundial. Sus actividades se concentran en cuatro esferas: diversidad biológica, cambio climático, aguas internacionales y agotamiento de la capa de ozono.

### Agencias bilaterales de cooperación en Argentina

#### Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA)

http://www.jica.org.ar

En Argentina, JICA ejecuta sus programas en base al Convenio de Cooperación Técnica firmado entre ambos gobiernos en el año 1979 y ratificado en 1981. Sus actividades se desarrollan según varias modalidades: recepción de becarios en Japón, implementación de proyectos de cooperación técnica, estudios para el desarrollo, envío de expertos y voluntarios senior y otros.

Como consecuencia de la decisión del Gobierno del Japón de apoyar a las iniciativas de Cooperación Sur-Sur, el 10 de Mayo de 2001, los gobiernos de ambos países firmaron en Tokio el acuerdo para asistencia conjunta denominado: *The Partnership Programme for Joint Cooperation between Japan and Argentina*-PPJA, para brindar asistencia técnica en forma conjunta a los países de la región.

## Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)

http://www.aecid.org.ar/

La Oficina Técnica de Cooperación en Argentina, como unidad en el exterior de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) fue inaugurada en Argentina en 1989. Actúa considerando que la lucha contra la pobreza es el objetivo final de la política española de cooperación internacional para el desarrollo. Esta, es parte de la acción exterior del Estado español y está basada en una concepción interdependiente y solidaria de la sociedad internacional. La cooperación triangular, puesta en marcha en los últimos años, tiene como objetivos fortalecer la cooperación técnica entre Argentina y España y promover el desarrollo de acciones conjuntas entre

ambos gobiernos de América Latina y Caribe a través de los mecanismos de los que cada parte dispone en el marco de sus respectivas estructuras de cooperación.

#### Cooperazione Italiana

http://www.cooperazione.org.ar/

Las primeras intervenciones de la cooperación italiana en Argentina apuntaban a iniciativas específicamente productivas (concesión de créditos de ayuda para el apoyo a las pequeñas y medianas empresas), así como a proyectos de trasferencia de tecnología y de formación profesional, que tenían la finalidad de favorecer la modernización del sistema productivo argentino. Posteriormente, se realizaron una serie de programas de carácter humanitario, además de diversos proyectos destinados a la superación de la situación de emergencia social. Actualmente, se llevan adelante diversos programas que contribuyen, cada uno desde su concepción, a disminuir la desigualdad social y de género, a fortalecer el sector productivo de las PyMes, a mejorar el sistema de salud y a implementar políticas de empleo justas.

# Agencia Canadiense de Desarrollo Internacional (ACDI)-Cono Sur http://www.canadainternational.gc.ca

El objetivo de la Asistencia Oficial para el Desarrollo de Canadá es apoyar el desarrollo sostenible en los países en desarrollo a fin de reducir la pobreza y contribuir a un mundo más justo y próspero. Para ello, el programa concentra su ayuda en seis prioridades: necesidades básicas humanas, la mujer en el desarrollo, servicios de infraestructura, derechos humanos, la democracia, el buen gobierno, el desarrollo del sector privado y el medio ambiente. Su oficina en el Cono Sur coordina las actividades realizadas en Argentina, Chile, Uruguay y Paraguay.

## Agencia Alemana de Cooperación Técnica (GTZ)

http://www.gtz.de

La cooperación alemana hacia Argentina, se destacó por su volumen durante los años noventa, particularmente la cooperación financiera, canalizada a través de créditos blandos, proyectos de infraestructura social y protección medioambiental y subvenciones no reembolsables. En la actualidad, la cooperación técnica alemana se encuentra representada sólo a través de la ejecución de un proyecto de carácter regional: "Manejo Sostenible de los Recursos Naturales en el Gran Chaco Sudamericano". Los restantes proyectos de carácter bilateral culminaron para fines del año 2006.

### Cooperación oficial de Argentina

#### Dirección General de Cooperación Internacional (DGCIN)

http://www.cancilleria.gov.ar/portal/index.html

La DGCIN forma parte de la Secretaría de Coordinación y Cooperación Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. Tiene la misión de orientar y ejecutar la política de cooperación técnica internacional de la Argentina, llevando adelante el diseño de estrategias y programas en el marco de las prioridades y objetivos de política exterior del país, y de acuerdo con los lineamientos nacionales de desarrollo.

La DGCIN ejerce la coordinación del Fondo Argentino de Cooperación Horizontal (FO-AR), por el cual se canalizan las políticas de Cooperación Sur-Sur en las que Argentina actúa como país cooperante.

Asimismo, realiza la coordinación de la Sección Nacional del Comité de Cooperación Técnica (CCT) del Grupo Mercado Común del MERCOSUR, para la selección, aprobación e implementación de programas de cooperación técnica internacional de apoyo a esa iniciativa.

### Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva

http://www.mincyt.gov.ar/index.php?contenido=coopinter

Es el encargado de la Cooperación Científico-Tecnológica, a través de sus organismos dependientes o de otras instituciones especializadas que conforman la Red Nacional de Ciencia y Tecnología. Tiene como objetivo promover el acercamiento de las comunidades científicas de los países, a fin de favorecer el adelanto científico-tecnológico, a través del intercambio de información y de programas de investigación conjuntos apoyados por los gobiernos.

Las cooperaciones técnicas de accionar más destacado en Argentina son, en orden de importancia: Japón, Alemania Federal, Italia y España. Con cada uno de estos países se han identificado áreas prioritarias en las que se concentran los recursos, de acuerdo con las mejores capacidades de cada país y los requerimientos de desarrollo de Argentina.

Entre los programas coordinados de forma directa por este Ministerio es posible mencionar:

 CABBIO (Centro Argentino Brasileño de Biotecnología): es una entidad de coordinación que comprende una red de grupos de investigación en Biotecnología. Su objetivo es promover la interacción entre los centros científicos y el sector productivo. Para ello realiza dos tipos de actividades: la implementación de proyectos binacionales de investigación y desarrollo y la formación de recursos humanos de alto nivel mediante los cursos de la Escuela Argentina Brasileña de Biotecnología (EABBIO).

- CABNN (Centro Argentino- Brasileño de Nanociencia y Nanotecnología) busca elaborar estudios y propuestas de mecanismos operacionales para la integración de los sectores públicos y privados, estimulando la creación de empresas binacionales para la producción de productos y procesos nanotecnológicos.
- PRODEQ (Programa para Donación de equipos de Instituciones Extranjeras): está destinado a subvencionar los gastos de traslado de equipos donados por instituciones extranjeras a organismos públicos y entidades científico tecnológicas y de innovación pertenecientes al sistema científico tecnológico argentino.

### Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) http://www.conicet.gov.ar/coop/quees.php

La cooperación internacional posibilita la relación de las Unidades Ejecutoras e investigadores del CONICET con sus pares en el extranjero. Las actividades promovidas incluyen la realización de proyectos de investigación y desarrollo conjuntos y el intercambio de personal altamente calificado. Se realizan en el marco de convenios firmados por el CONICET, con instituciones similares de promoción científica y tecnológica de más de veinte países de América, Europa y Asia y permiten el financiamiento requerido para el desplazamiento y el viático de los investigadores.

#### Ministerio de Educación

http://www.me.gov.ar/dnci/

La Dirección Nacional de Cooperación Internacional es el organismo del Ministerio de Educación de la Nación que promueve y garantiza el enlace institucional internacional en materia educativa. Su objetivo radica en atender la tramitación y difusión de becas ofrecidas desde el sector externo y supervisar el funcionamiento de las residencias para graduados, dependientes del Ministerio y radicadas en el exterior. Además, es el encargado de las relaciones con los organismos de cooperación técnica y de apoyo al desarrollo de países en los temas de su competencia. En los diferentes links de la página podrá encontrar información sobre los programas que conforman la estructura de esta dirección nacional y, a través de ellas, conocer las actividades y compromisos educativos internacionales.

### Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA)

http://www.inta.gov.ar/vincula/internacional.htm http://www.inta.gov.ar/extension/prohuerta/

El Gobierno Nacional ha sumado al INTA a participar en distintas iniciativas de cooperación internacional, promovidas por la Cancillería Argentina, el Ministerio de Planificación Federal y el Ministerio de Economía de la Nación.

Por su vasta experiencia, la excelencia de su cuerpo técnico y el reconocimiento de su liderazgo, el INTA está siendo convocado a colaborar en distintos países, como Venezuela, Bolivia, Kazajstán y Haití, entre otros, para brindar capacitación y asistencia técnica, cooperar en el diseño de los sistemas de investigación y extensión nacionales y replicar experiencias exitosas que la institución desarrolla a nivel nacional. Cabe aclarar que las especificaciones de la cooperación con cada uno de estos países pueden ser consultadas en la página web señalada precedentemente.

Asimismo, la creación de la Coordinación de Misiones internacionales contribuye a la profundización de las políticas de cooperación. En el marco de su labor se destaca la organización de misiones de apoyo tecnológico que se realizan con terceros países en procura del fortalecimiento de los sistemas agroalimentarios, en un marco de desarrollo ambiental y social.

Resulta relevante destacar el denominado Programa Pro-Huerta el cual es ejecutado por el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) con apoyo del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación. Pro-Huerta es un programa de cooperación triangular mediante acuerdos específicos con España, Brasil, Canadá, FIDA, IICA y UNICEF. Constituye un proyecto de seguridad alimentaria dirigido a la población en situación de pobreza estructural (población NBI) y bajo la línea de la pobreza. Se desarrolla en Haití desde el año 2005 promoviendo prestaciones básicas (insumos biológicos, asistencia técnica, capacitación) para que familias y grupos o entidades de la comunidad generen sus propios alimentos frescos de huertas y granjas.

#### Instituto Nacional de Tecnología Industrial (INTI)

http://www.inti.gov.ar/vinculaciones\_internacionales/

Es un organismo descentralizado del gobierno nacional. Actúa en el ámbito jurisdiccional del Ministerio de Economía y Producción, en la Secretaría de Industria, Comercio y Pymes.

Tiene como misión promover las relaciones del INTI con institutos de generación y transferencia de tecnologías de otros países. En este marco, se busca fortalecer las capacidades de los Centros del INTI a través de: la formulación y gestión de proyectos de cooperación internacional (con la Unión Europea, la Agencia de Cooperación Internacional de Japón, la FAO, entre otros), la recepción de expertos, la firma de convenios con institutos de referencia, la promoción de visitas de delegaciones internacionales y la gestión para becas de capacitación en el exterior.

El Subprograma coordina y realiza el seguimiento de los Representantes Tecnológicos del INTI que se encuentran realizando sus actividades en las Embajadas argentinas o institutos de referencia en países seleccionados por la intensidad y potencialidad de los intercambios. Se ha comenzado con Uruguay, Chile, Venezuela y España. El objetivo de estos representantes es conocer en detalle el sistema científico y tecnológico del país de destino, promover la cooperación con organismos tecnológicos locales y originar todas aquellas acciones que den apoyo tecnológico al intercambio comercial.

Asimismo, promueve la transferencia de tecnología desde el INTI, en particular a países de América Latina, a través de la cooperación horizontal o de acuerdos firmados con los países. En el ámbito regional, el Subprograma coordina y monitorea las actividades realizadas en el marco de la Asociación Estratégica de los Institutos de Tecnología Industrial del MERCOSUR, organización que tiene la misión de promover la integración tecnológica del bloque. De esta manera, el INTI busca instalar el concepto de la cooperación y la transferencia del conocimiento industrial como un nuevo componente de la política exterior.

#### Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA)

http://www.cnea.gov.ar/xxi/DITNALyC/quienes%20somos.asp

El Departamento de Integración Tecnológica Nuclear para América Latina y El Caribe (DITNALyC) fue creado en el año 2006, en el marco de la reactivación del plan nuclear argentino. El DITNALyC tiene como función llevar adelante la decisión política del gobierno de fomentar el vínculo con los países de la región tendiendo a una integración plena y efectiva. Entre sus objetivos se destaca la promoción de proyectos de cooperación y programas de asistencia técnica con países de América Latina y El Caribe, teniendo en cuenta los programas vigentes, en especial los programas ARCAL (Acuerdo Regional de Cooperación para América Latina y El Caribe) y regional de la OIEA (Organismo Internacional de Energía Atómica).

## Administración Nacional de Laboratorios e Institutos de Salud (ANLIS)

http://www.anlis.gov.ar

Es un organismo dependiente del Ministerio de Salud de la Nación que tiene la misión fundamental de entender en las políticas científicas y técnicas vinculadas con distintos aspectos sustantivos de las acciones sanitarias. En materia de cooperación técnica internacional busca afianzar sus vínculos con instituciones de salud de otros países con el múltiple propósito de ejercer la solidaridad y de absorber tecnologías y saber, compartiendo experiencias y conocimientos.

#### Instituto Nacional del Agua (INA)

http://www.ina.gov.ar/

Es un organismo descentralizado dependiente de la Subsecretaría de Recursos Hídricos. Entre las iniciativas de cooperación más relevantes cabe destacar el Proyecto de Cooperación Técnica entre la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) e INA. El proyecto comenzó en abril de 2001 y estuvo dirigido a construir instalaciones y desarrollar el conocimiento necesario para propiciar el empleo de tecnologías sustentables destinadas a la prevención de la contaminación. Las principales áreas de trabajo incluyeron: instalación y operación de un laboratorio de análisis químico altamente especializado, evaluación de contaminación, producción limpia, asistencia técnica, transferencia de tecnología (donación de equipos, envío de expertos de corto y largo plazo, entrenamiento del personal en Argentina y Japón, capacitación de recursos humanos de instituciones gubernamentales y del sector privado).

#### Plan Antártico

http://www.dna.gov.ar/DIVULGAC/PAA1011.PDF

El Instituto Antártico Argentino (IAA) es la entidad que centraliza la planificación, coordinación y control de las actividades científicas que la República Argentina lleva a cabo en la Antártida. Tiene como objetivo profundizar las actividades científicas y técnicas, tendientes a lograr un completo conocimiento de la naturaleza antártica, promoviendo la conservación y preservación de los recursos pesqueros y minerales, la protección del medio ambiente, la integración latinoamericana en el quehacer antártico y la prestación de servicios. En el Plan Anual Antártico 2011 es posible encontrar información sobre las diversas iniciativas de cooperación bilateral en materia meteorológica, geológica y climática.

#### Servicio Geológico Minero Argentino (SEGEMAR)

http://www.segemar.gov.ar

Es un organismo nacional descentralizado dependiente de la Secretaría de Minería de la Nación, en el ámbito del Ministerio de Planificación Federal, Inversión Pública y Servicios. En el marco de los proyectos de cooperación bilateral más relevantes en esta área, es posible mencionar: *Proyecto GEOSAT-AR* desarrollado con la Agencia de Cooperación Internacional de Japón (JICA), cuyo principal objetivo es la transferencia de tecnología de procesamiento y aplicaciones de datos satelitales; y el *Proyecto Multinacional Andino: Geociencias para las Comunidades Andinas(PMA. GCA)* que se lleva a cabo con la participación de los Servicios Geológicos de los países andinos de América del Sur (Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador, Perú, Venezuela, y Argentina) y el Servicio Geológico de Canadá, con financiamiento parcial de la Agencia de Cooperación Internacional de Canadá (CIDA).

#### Comisión Nacional de Actividades Espaciales (CONAE)

http://www.conae.gov.ar/coopinstitucional/convinter.html

Lleva adelante la cooperación internacional de carácter asociativo mediante convenios internacionales con agencias espaciales y organismos del resto del mundo. Los convenios inter-gobiernos se realizan entre el gobierno nacional y el gobierno de otro país con el objeto de desarrollar actividades conjuntas en el campo espacial. Los convenios inter-agencias son aquellos en los cuales las partes involucradas son directamente la CONAE y la agencia espacial u organismo equivalente del otro país.

# Instituto Nacional de Investigación y Desarrollo Pesquero (INIDEP) http://www.inidep.edu.ar

Es un organismo nacional que abarca integralmente los aspectos científicos, tecnológicos y económicos indispensables para la implementación y desarrollo de la política argentina en el ámbito de la pesca. Entre los convenios realizados en materia de cooperación sectorial, cabe mencionar el Acuerdo Marco de colaboración en actividades pesqueras y de acuicultura firmado entre el INIDEP y *The National Fisheries Research and Development Institute* (FNRDI) de Corea.

## El Instituto de Investigaciones Científicas y Técnicas para la Defensa (CITEFA)

http://www.citefa.gov.ar

Es una agencia dependiente del Ministerio de Defensa. Lleva adelante sus actividades académicas, conjuntamente con la comunidad científica y estudiantil

nacional y latinoamericana, mediante el dictado de cursos de postgrado y con nivel de doctorado universitario. En virtud de una serie de convenios de investigación (con Francia, Brasil, Uruguay e Inglaterra, entre otros), se realizan visitas de intercambio científico con profesionales pertenecientes a instituciones de otros países.

## Redes de ONGs, tercer sector y ámbito académico

Amnesty Argentina http://www.amnesty.org.ar

FLACSO-Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales http://www.flacso.org.ar/

Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja-Delegación regional Cruz Roja Argentina http://www.cruzroja.org.ar/new/

Fulbright Argentina http://www.fulbright.edu.ar/esp/index.asp

Fundación Acindar http://www.fundacionacindar.org.ar/

Fundación Arcor https://www.fundacionarcor.org/

Fundación Alberto J. Roemmers http://www.roemmers.com.ar/acerca/funda/funda.asp

Fundación Bunge y Born http://www.fundacionbyb.org.ar/

Fundación Cargill http://www.cargill.com.ar/default.asp?ch=2000133

Fundación Diario La Nación http://www.fundacionlanacion.org.ar/

Fundación Friedrich Ebert http://www.fes.org.ar

Fundación Loma Negra

http://www.fundacionlomanegra.org.ar/

Fundación Konex

http://www.fundacionkonex.org/fundacion\_konex/index.asp

Fundación Konrad-Adenauer

http://www.kas.de/proj/home/home/16/4/index.html

Fundación Mapfre

http://www.fundacionmapfre.com.ar/

Fundación Noble Clarín

http://www.grupoclarin.com/content/resp\_social\_fundacion.html

Fundación OSDE

http://www.osde.com.ar/fundacion\_osde/home.asp

Fundación Telefónica

http://www.fundacion.telefonica.com.ar/

Fundación YPF

http://www.fundacionypf.org.ar/

Grupo de Fundaciones y Empresas (GDFE)

http://www.gdfe.org.ar/

Instituto de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de La

Plata

http://www.iri.edu.ar

Médicos del Mundo Argentina

http://www.mdm.org.ar

Médicos sin fronteras

http://www.msf.org.ar

Missing Children Argentina

http://www.missingchildren.org.ar/

Red Argentina para la Cooperación Internacional (RACI)

http://www.raci.org.ar/

Red de Seguridad y Defensa de América Latina (RESDAL) - Argentina http://www.resdal.org/

Universidad Austral http://web.austral.edu.ar/home.asp

Universidad Católica Argentina http://www.uca.edu.ar/index.php/site/index/es/universidad/Uca-internacional/

Universidad de Bologna- representación en Buenos Aires http://www.ba.unibo.it/BuenosAires/default.htm

Universidad de San Andrés http://www.udesa.edu.ar

Universidad Nacional de Buenos Aires http://www.uba.ar/homepage.php

Universidad Nacional de Córdoba. Centro de Estudios Avanzados. http://www.cea.unc.edu.ar/of\_academica/c\_posgrado/05mae\_rrii.php

Universidad del Salvador http://www.salvador.edu.ar/sitio/index.html

Universidad Nacional de Rosario http://www.unr.edu.ar/noticia/480/areas-de-la-secretaria-de-relaciones-internacionales

Universidad Nacional de San Martín http://www.unsam.edu.ar

Universidad Nacional de Tres de Febrero http://www.untref.edu.ar/cooperacion\_internacional.htm

Universidad Torcuato Di Tella http://www.utdt.edu/